

En la capital.	450 ptas.	trimestre
Id. fuera de la capital.	5 id.	id.
Id. en oro.	18 id.	seis meses
Id. en oro.	25 id.	id.
Id. un año en oro.	750 id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 30 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y reutilizados de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

LA LUCHA

AÑO XXIV

Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos.

Gerona, jueves 5 de Abril de 1894.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 5.244

Oficial.

GACETA del 2.—*Gracia y Justicia*.—Nombrando presidente del Tribunal Supremo a D. Juan Francisco Bustamante y Martínez. *Fomento*.—Admitiendo la dimisión del cargo de rector de la Universidad Central a don Miguel Colmeiro, y nombrando a D. Francisco de la Piza Pajares.

Política Europea.

SUMARIO.—Madrid y las provincias.—Sanander.—Vazquez Varela.—La Tabacalera.—Lo que aquí va a pasar.—Las Cortes.—El país que trabaja.—Lo de Puente Genil.—Los que se mueren de hambre.—La revolución rural.—Un poco de filosofía.—Política extranjera.—Marruecos.—América española.—Gracias.

Nunca he tratado de ahondar las diferencias entre las provincias y Madrid; es más, creo que en esto ha habido gran exageración por ambas partes pero, en la ocasión presente, Santander tiene que vengar agravios muy hondos del gobierno de Madrid. El actual ministro de la Gobernación ha hecho cuanto humanamente es posible, ha demostrado la previsión y las dotes de Gobierno que le adornan.

Estar varios meses pensando a que influencia se ha de dar el Gobernador de Santander, y mientras tanto no ocuparse ni poco ni mucho de esta provincia en la terrible situación porque ha atravesado, es verdaderamente inexplicable, y lo que digo del ex ministro de la Gobernación, lo digo de Gamazo, que con tantos intereses y tantas relaciones y tanta simpatía por Santander, maldito si se ha ocupado del asunto, Madrid ha estado también bastante indiferente, con solo que se hubiera preocupado lo que se preocupó de Lola la billetera o del testamento falso o del estremo de la Gran Via, hubiera influido la opinión sobre el Gobierno, puesto que hoy la opinión influye en todo.

Y no lo digo por el veredicto recaído en la causa de Varela. Respeto, más que nadie, la santidad de la cosa juzgada, pero, francamente, me parece que el jurado, al condenar a Varela por indicios a catorce años de presidio, ha debido pensar en la causa de la calle de Fuencarral, sin recordar que en aquella causa salió Varela absuelto, por lo que esta condena de hoy parece que se hace extensiva al tribunal que absolvió antes.

Según mis noticias, en este asunto se han de apurar todavía algunos trámites legales.

La Tabacalera, la sociedad modelo que hasta hace poco tiempo ha dirigido el actual ministro de Hacienda, ha sufrido un desfalte de setenta y dos mil pesetas. Un periódico ministerial dice que todo se arreglará sin que los accionistas sufran perjuicio alguno. No lo entiendo, como el Director y los Consejeros no lo paguen de su bolsillo particular.

Y vamos a hablar un poco de política interior y de lo que aquí va a suceder.

Con la llegada del general Martínez Campos, que se propone sustraerse a todo género de ovaciones, coincidirá, en mi opinión, el arreglo entre los partidarios de Cánovas y los de Silvela.

Posiblemente en el parlamento se hará esta unión y el partido conservador, fuerte y unido, hará una campaña de oposición.

Solo las circunstancias podrán determinar si sustituirá a este gobierno pronto, un ministerio presidido por el general Martínez Campos, o si pasará el verano y aún otra legislatura y entonces vendrá un gobierno presidido por el señor Cánovas.

Ya saben Vdes. que soy poco aficionado a ocuparme de política interior; que no doy gran importancia a las marrullerías de la política, pero esta vez tengo la noticia de tan buen origen, que casi me determino a ser profeta.

En eso que se llama *moverse la política*, el jaleo comenzará con la apertura de las Cortes. La cuestión de Santander, la de Melilla y hasta el testamento falso, han de dar mucho juego, como se dice en el *argot* parlamentario. Volveremos a ver cola en la tribuna pública y quien sabe si todavía volveremos a presenciar una sesión de tres días con tres noches como la célebre de matras.

El país, como siempre, no tomará gran parte en estas contorsiones de los empleados y de los cesantes; lo que quiere es que, asegurado el orden, se haga administración, bajen los cambios y que el que trabaja pueda vivir de su trabajo.

No hay nuevos detalles de la catástrofe de Puente Genil: el telégrafo ha anticipado a Vdes. cuanto yo pueda decirles, y sobre esto bueno es recordar, aunque nadie nos haga caso, el abandono en que está la vigilancia de los ferro-carriles por parte del Gobierno; que este, como todos, se ocupan de dar y quitar credenciales, de sostenerse y de ayudar a los amigos sin pensar que gobernar significa algo más que ser ministro.

Los temporales han hecho grandes estragos en Málaga y en Murcia; el *Cencerri* ha vuelto a sus habituales ocupaciones; el *Choricito* parece que ahora dedica una temporada al descanso; el ministro de Ultramar va a arreglar todas las cuestiones ultramarinas creando dos Direcciones más en su departamento; los diputados por Puerto Rico se quejan de la invasión de la moneda mexicana; los cronistas de salones dan noticia de fiestas distinguidísimas, y en algunas provincias de Andalucía las gentes, literalmente, se mueren de hambre.

Este pavoroso problema que se presenta un mes antes del 1.º de Mayo, puede y debe llamar la atención del Gobierno y de los hombres pensadores.

Grave es la situación del obrero, grave el socialismo y el anarquismo, pero es más grave todavía la que podría llamarse resolución rural.

El día que los doce millones de españoles que viven del cultivo de la tierra, una gran parte de los cuales no duermen en cama ni comen pan blanco más que cuando están para morir, carezcan de trabajo en términos que estén para morir de hambre, ese día el anarquismo resultará una gollera para las clases conservadoras.

Los que prometen fomentar el trabajo haciendo discursos grandilocuentes, los que todo quieren arreglarlo con decretos y con reales órdenes y legislan para la Puerta del Sol o, a lo sumo, para las secretarías de los Gobiernos de provincia, los que han llegado a los ministerios y a los altos puestos sin conocer el país y sus necesidades, esos creen que el que haya hambre en algunas provincias andaluzas, significa poco mientras haya mayoría en el Congreso.

Pero los lectores de provincias para quienes escribo, los que conocen España por dentro y no por el forro del presupuesto, esos tienen que mirar con profundo dolor el síntoma de que me vengo ocupando, porque el hambre no se ametralla.

El trabajo y la industria particular hacen cuanto pueden por mejorar las condiciones del país y recientemente en Bilbao, la junta directiva de la liga vizcaína ha acordado proseguir con más empeño que nunca la campaña contra los tratados.

Hablemos un poco de política extranjera. En Marruecos es inminente una crisis ministerial, y nada tendría de extraño que esto viniera a embrollar un poco las cuestiones pendientes con nosotros.

Aunque las noticias de Tánger no merecan entero crédito, corre allí muy válida

la especie de que la recaudación de contribuciones ofrece grandes dificultades en este año. Los lectores pueden apreciar mejor que yo la importancia que para España puede tener esta noticia.

De las naciones americanas, de esos cincuenta millones de hombres que en diez y siete repúblicas hablan, leen y rezan en nuestro propio idioma, de esos hermanos nuestros a quienes siempre he considerado como de nuestra propia familia, no recibo hoy noticias de importancia. Únicamente sé que se ha constituido el nuevo ministerio Uruguayo y que ha sido muy bien recibido por la opinión.

Al tratar de las naciones latinas de América, siempre conviene hacer constar que la exportación y la importación con aquellos países y España, debía ser mucho más grande de lo que es, y sobre esto y con datos precisos me he de ocupar en otra carta.

Por hoy permítanme ustedes terminando las gracias más sentidas a todos los periódicos de Madrid y de Provincias que me han prodigado frases de consuelo con motivo de la tremenda desgracia que he sufrido, y créanme todos su agradecido amigo,

Garci Fernandez.

Madrid 2 de Abril de 1894.

MAS SOBRE LAS EXPLOSIONES

DEL

«MACHICHACO.»

Con motivo de las dos explosiones ocurridas en la industrial Santander, a bordo del ya tristemente célebre vapor *Cabo Machichaco*, se ha escrito, se ha discutido y se ha recordado largo y tendido sobre las causas probables de los accidentes que el manejo de la dinamita puede producir. Esta catástrofe debe figurar en la historia de los ocasionados por ese poderoso agente industrial, al lado de la voladura total de la fábrica de nitroglicerina de Stockolmo, en 1864; de la sufrida por el *steamer European* en la rada del puerto de Colon, algunos años después, y de las ocurridas posteriormente en Hamburgo, Sydney, San Francisco y Carnarvon, por no citar otras.

Explicada ya la primera del citado *Cabo Machichaco* por los detalles que a poco de ocurrir se expusieron por los testigos presenciales y por los informes técnicos entonces redactados, queda por explicar la segunda explicación que por lo que hasta hoy hemos podido leer, no parece tan fácil.

Por lo que valga, vamos a emitir una opinión, fundada en los datos que hasta este momento van publicados y en el conocimiento de la naturaleza de las dinamitas que nos facilitan los numerosos autores que de este asunto se han ocupado.

Para ello es preciso partir de dos hechos que parecen confirmados plenamente: el primero es que la dinamita restante en el vapor causante de estos siniestros, por su prolongado contacto con el agua, ha debido fraccionarse en sus componentes nitroglicerina y absorbentes, y el segundo que, dadas las bajas temperaturas sufridas por esa nitroglicerina, ésta ha debido congelarse, encontrándose en estado sólido en el fondo del casco del buque en la fecha en que se emprendieron los últimos trabajos de extracción.

La nitroglicerina congelada, según todos los autores que de esta materia se ocupan, es mucho menos sensible al choque y a la detonación que la no congelada. Cundill, en su *Diccionario de los explosivos* (traducción francesa de Desortiaux, publicada en París en 1893), dice textualmente en la pag. 26: «Una vez congelada, la nitroglicerina permanece en este estado aunque se la exponga durante algún

tiempo a una temperatura que exceda sensiblemente de su punto de congelación; es este estado mucho menos sensible al choque y a la detonación, que cuando se encuentra en el estado líquido, y un fulminante, que haría detonar fácilmente la nitroglicerina líquida, no conseguiría más que proyectarla en el estado congelado.»

Apoyado en esta propiedad M. Mowbray, el más importante fabricante de nitroglicerina del Norte América, por los años de 1867-68, expedía cuanta salía de su fábrica en estado de congelación.

Con la dinamita ordinaria, y entendemos por esto la dinamita de base inerte (Rieselguhr, polvo de coque, ocre, creta, etc.), ocurre algo parecido: experiencias hechas en Inglaterra y en los Estados Unidos demuestran que disparando un fusil Martin Henry a la distancia de 23 metros sobre dinamita congelada, el choque de la bala no hace explotar ésta, haciéndolo con la no congelada. Para conseguir este efecto es preciso emplear un fulminante tres veces mayor con aquella, que con la última citada. En cambio la dinamita congelada explota mejor que la no congelada, y lo mismo sucede con la nitroglicerina, por inflamación directa, haciendo uso de un foco calorífico.

Si se trata de deshelar la dinamita congelada, y lo mismo sucede con la nitroglicerina, todo cuidado es poco para la aplicación del calor, hasta el punto que Chalon consigna que «es imprudente deshelar la dinamita, aun en un vaso calentado en baño de María, de no asegurar la exactamente igual distribución del calor» lo que no es tan fácil de conseguir.

Ahora bien: si a estos datos se añade el de que una vez deshelada una porción nitroglicerina, ésta puede repartirse en capa delgada sobre los objetos que la rodean, haciéndose entonces sumamente fácil su explosión al menor roce o a la menor percusión, no cuesta gran trabajo explicarse el mecanismo en virtud del cual haya podido producirse la segunda voladura del *Cabo Machichaco*, si se recuerdan los trabajos previos que se estaban llevando a cabo en los días que inmediatamente la precedieron.

Y ya antes de terminar estas líneas nos queda por hacer una pregunta que no hemos visto planteada, ni por lo tanto resuelta en todo el curso de este desgraciado asunto. ¿Qué clase o cuántas clases de dinamita llevaba el *Cabo Machichaco* a bordo? La pregunta obedece a lo siguiente:

En los periódicos de estos últimos días hemos visto que se han hallado cajas de las que comunmente se usan para conservar galletas, en las cuales se ha encontrado un sedimento negruzco, de olor sulfuroso y que algunas personas aseguran que indudablemente era pólvora.

Entre los agentes explosivos que la industria, y muy especialmente la minera, usa en el día, figuran una porción de productos que, con los nombres de *securita*, *roburita*, *hellhofita*, *litrofactor*, *grisoutita* y *netterdinamitas*, no son otra cosa que mezclas de dinamita ordinaria o de nitroglicerina con absorbentes o sustancias especiales, que modifican de maneras muy diversas las propiedades de aquélla, de acuerdo con las necesidades de determinadas industrias.

Entre estos agentes, se usan principalmente dos en las explotaciones hulleras, que son la *grisoutita* (cuyo privilegio adquirió en 1887 Mulle, de Colonia) y las *netterdinamitas* diversas, que, bajo la firma de Nobel, se fabrican en Hamburgo. La primera en las comarcas carboneras de Bélgica y el norte de Francia, y las segundas en las explotaciones austriacas y alemanas.

La primera, es decir, la *grisoutita*, no es

fácil que fuera la contenida en las cajas de galletas á que hemos hecho referencia, porque el residuo de su descomposición por el agua no presenta los caracteres del encontrado en aquéllas; pero por lo que se refiere á las *wetterdinamitas*, la cuestión varía un poco.

Estos explosivos no son más que mezclas de dinamita, de absorbente carbonoso con proporciones diversas de sulfato magnésico, de nitratos, de carbonato ó de bicarbonato sódico.

Las fabricadas en Hamburgo, clasificadas con los 1, 2, 3 y 4, están constituidas por el 50, 45, 50 y 35 por 100, respectivamente, de dinamita de absorbente carbonoso, y el resto de sulfatos, entre los que predomina el de magnesia.

Estas *wetterdinamitas* tratadas por el agua, han de descomponerse necesariamente en nitroglicerina, que es arrastrada mecánicamente; en los sulfatos que se disuelven en el agua, y que por lo tanto también desaparecen y en el absorbente carbonoso que sirvió para preparar la dinamita y que como insoluble queda en las cajas; desprendiendo el olor sulfuroso observado, por la formación de sulfuros alcalinos, producidos por su acción sobre los sulfatos del explosivo, bajo el agua y con un prolongado contacto. Esto explicaría la existencia de esos residuos y sus caracteres especiales.

De todo lo expuesto y de cuanto hasta el día ha sucedido, se desprende la necesidad de librar á Santander del peligro constante en que hace cuatro meses se encuentra; para conseguir lo cual, no hay mas medio racional, ni le ha habido desde el primer día, dígase lo que se quiera, que producir expresamente la voladura de los restos del *Cabo Machichaco*, con todas las precauciones que la prudencia recomienda. —Dr. José Ubeda y Correal.

Marzo 25, 94.

REPASO de matemáticas y preparación para carreras especiales, por el capitán de artillería D. ESTEBAN MORALES. Rambla de Alvarez, 2, 2.

Noticias locales y generales

Personas que han visto el pendón que se está bordando para la próxima peregrinación obrera á Roma, nos dicen que es un trabajo de suma pulcritud y que así en su parte de bordado como en la de pintura, produce vistoso efecto mereciendo plácemes por el acierto con que dirige los trabajos la distinguida señora D.^a Rosa Piñera Vda. de Garriga.

Habiendo salido con alguna omisión la poesía publicada anteayer debida á la excelente poetisa señora de Valcárcel, la repetimos ayer para subsanar el defecto.

D. Emilio Bofill, empleado en el Ayuntamiento de Torroella de Montgrí, se ha dado por aludido en la carta que de aquella importante villa publicamos el 28 del pasado Marzo y, con tal motivo, nos dirige un Remitido que no publicamos por su mucha extensión y disquisiciones, algunas ajenas á lo que debe encerrar la rectificación, protestando de lo dicho en aquella carta y defendiéndose de las, según dice, gratuitas suposiciones é injurias que se le dirijen.

Lo hacemos así constar con mucho gusto, ya que á esto se concreta tan extensa contestación.

El Ayuntamiento de Málaga ha comprado varios solares con destino á nuevos cuarteles, habiendo sido ofrecidos al ministro de la Guerra para que disponga empuen las obras.

Los solares han sido adjudicados en muy buenas condiciones para los fondos municipales, y así lo entendió el Ayuntamiento al dar un voto de gracias á su presidente.

Vaya, como aquí, que se ha consentido la salida de la fuerza de caballería que guarnecía la ciudad, por no querer el Ayuntamiento contribuir á la reparación del ex convento de San Francisco que servía de cuartel y está en estado ruinoso una buena parte, con lo cual los intereses de Gerona se han perjudicado considerablemente.

Hablando ayer de la determinación

tomada por un distinguido joven letrado de ingresar en una orden religiosa, dijimos que esta era de Dominicos, cuando se nos advierte por un amigo, que es de Benedictinos de Valladolid: también dijimos que las monjas de San Daniel han celebrado funciones religiosas en honor a San Benito de Palermo, cuando debimos decir San Benito Abad.

Conste. —Es casi seguro que el próximo domingo llegará á esta ciudad el nuevo Gobernador civil señor Gomez de Laserna.

El alcalde de Villanueva de Algaidas (Málaga), recibió un anónimo exigiéndole depositara en determinado sitio la suma de 10.000 reales.

Avisada secretamente la Guardia civil, detuvo á un hombre en el momento de ir á recoger el dinero.

El detenido dice que cuatro hombres desconocidos le amenazaron de muerte si no depositaba la carta en el correo y no iba luego á buscar el dinero.

El día que Su Santidad León XIII reciba la peregrinación española, se celebrarán en esta capital solemnes funciones religiosas, teniendo lugar en San Félix una comunión general en la Capilla de San Narciso, y en la Santa Iglesia Catedral un solemne oficio con sermón que pronunciará el muy Ilustre señor Canónigo Penitenciario Dr. D. Antonio María Oms.

En su día daremos cuenta.

Hemos recibido con mucho gusto, y con más le devolvamos el cambio, la visita del nuevo periódico madrileño *El Nacional*, que viene á sustentar en la prensa los principios del gran partido conservador bajo la indiscutible jefatura del eximio hombre de Estado señor Cánovas del Castillo.

Le deseamos muchos años de próspera existencia.

Han sido aprobadas varias cuentas municipales de los Ayuntamientos de Villabertrán, Espolla, Vilamaniscle, Aviñonet y Puerto de la Selva.

El reverendo señor Arzobispo de Tarragona ha participado al docto Prelado de esta diócesis, que S. S. León XIII se ha dignado conceder á todos los Prelados y confesores aprobados, la facultad de oír confesiones durante la peregrinación y viaje por tierra y mar, y á todos los peregrinos, por el mismo tiempo, el indulto de la Cruzada fuera de España.

Por R. O. de 29 de Marzo último, ha sido entre otros promovido á Oficial segundo de Telégrafos el que lo era supernumerario y con destino en la Estación de esta ciudad nuestro amigo D. Lorenzo Pérez Rodríguez, á quien felicitamos.

La Delegación de Hacienda de la provincia no tiene señalado pago alguno para hoy.

Según comunicación oficial, los obreros de la fábrica del señor Sanmartí de San Cristóbal de Campdevárol, han desistido de la huelga reanudando los trabajos, debiendo haber en esta fecha hecho lo propio los de la fábrica de Hijos de Monteis: sigue la huelga en la de los señores Forcada Vidal y Compañía y Damián de Garriga, por insistir los trabajadores en su pretensión del aumento de la *malla*. La decidida actitud de los obreros en este punto hace presumir tenga aún alguna duración esta huelga que, no por ser pacífica, deja de revestir importancia para obreros y patronos.

A la peregrinación obrera á Roma, concurrirá el señor Presidente de la Junta Diocesana de los Circulos de Obreros, Reverendo Dr. D. Luis Palahí.

La salida de la peregrinación tendrá lugar el miércoles próximo y, según parece, el punto de reunión será el Palacio Episcopal.

Con seguridad, de hoy á mañana terminarán las sesiones de la Diputación Provincial.

Hemos oído á persona de crédito, que las dos mil quinientas pesetas que el señor Marqués de Camps reclama al Ayuntamiento por la venta del solar que hoy ha dejado de ser plaza de su título, las destina al Asilo de las Hermanitas de los Pobres.

Nuestro respetable Prelado ha dis-

puesto que el clero celebre ejercicios espirituales en la Casa-misión de Bañolas en el mes actual, habiéndose, para ello, establecido dos tandas, siendo la primera desde la tarde del dieciséis á la mañana del veintuno.

A consecuencia de haber llegado con cerca de tres cuartos de hora de retraso el tren correo descendente de ayer mañana, no pudo enlazar el correo con el de San Feliu por haber este tren salido á la hora de itinerario. Al efecto, el señor Administrador dispuso saliera la expedición en el tren mixto del mediodía y que un empleado de la Estafeta de San Feliu hiciera hasta el cruce la segunda expedición. De este modo el correo solo experimentó un retraso de dos horas.

La Sociedad de Higiene ha acordado invitar á la prensa á que se abstenga de publicar detalles de los crímenes y suicidios que se cometen, para evitar en lo posible el contagio.

Conformes y nos adherimos, aunque LA LUCHA tiene por norma ese procedimiento.

Durante los tres meses últimos del pasado año y Enero del corriente, la cantidad recojida en esta diócesis para el llamado dinero de San Pedro asciende á 1.956'94 pesetas, que unida á la de la suma anterior que importaba 12.425'84, hace un total, hasta fin de Enero, de 14.382'78 pesetas.

Los federales de Málaga han publicado un manifiesto en el cual leemos:

Basta de estériles componendas. Libres somos y autónomos y personalidad sobrada tenemos para disponer de nuestros destinos. Busquemos directamente, por propia cuenta, la tabla de salvación, que veintinueve años de prueba, entregados á manos ajenas, deben convencernos del error padecido, siguiendo el camino emprendido para el logro de las esperanzas; á menos que las grandes eminencias del republicanismo, allá en su alta sabiduría, hayan llegado á descubrir el secreto de que el pueblo español pertenece á una nueva era de Matusalenes y juzguen que no debe impacientarse el remedio de su infortunio, sino esperar á conseguirlo sin sacrificios personales por la caída espontánea de la Monarquía.

En una palabra, que no quieren nada con los señores Pi, Salmerón, Ruiz Zorrilla y Carvajal. Y viva la unanimidad de pareceres.

A la hora anunciada fué ayer tarde conducido á la última mansión, el cadáver de la que fué inteligente artista D.^a Elisa Bustamante (q. e. p. d.)

Presidían el duelo un cuñado de la difunta, el Director de la compañía Sr. Carreras y el Sr. Espejo: seguían todos los artistas, individuos de la orquesta y cuantos tienen alguna ocupación ó cargo en el teatro. La prensa local, excepción hecha de dos periódicos, tenía allí su representación.

Del féretro pendían gasas que llevaron artistas, representación de abono, orquesta, etc.

Al pasar frente al teatro, las primeras partes y señoras del coro depositaron, llorando, una artística corona sobre el féretro de su compañera: el acto fué conmovedor en extremo.

El duelo se despidió en la puerta del Carmen.

Según se nos dice, el estar contratadas y fuera de la capital cuatro ó cinco de las primeras partes de la orquesta del Teatro, imposibilitó el que ésta hubiera asistido tributando á la finada un recuerdo de amistad y dando mayor suntuosidad al acto.

Descanse en paz la desgraciada artista.

La función que debía tener lugar hoy en el Teatro Principal se verificará mañana poniéndose en escena *El duo de la Africana*. Este cambio responde, á no haberse recibido á tiempo las decoraciones necesarias para la citada obra.

Así nos lo manifiesta la Empresa.

Ayer volvimos á dejar de recibir las cartas de nuestros Corresponsales madrileños, á quienes de nuevo hemos escrito lo que acontece.

Son realmente sorprendentes los efectos curativos de este preparado.

(Desconfiar de las imitaciones).

Caries del astrágalo en un niño escrofoloso. Curación con la Emulsión Scott á los dos meses de su empleo.

Dr. ROBERTO GRAU.

México.—Reus.

LOS CONSERVADORES.

(Diario de Barcelona.)

Madrid 5 (7'50 noche).—A la reunión de la minoría conservadora, en el palacio del Senado, han asistido 45 diputados y 65 senadores.

El señor Cánovas ha empezado diciendo que no iba á pronunciar un discurso, sino solo á sostener una conversación familiar para tratar de la conducta que debe seguir el partido en la próxima campaña parlamentaria, entendiendo que los conservadores no deben estremar su actitud, porque no han de olvidarse las relaciones que les ligan con los fusionistas, pues, á pesar de sus errores, éstos constituyen un sosten de la monarquía. Por lo tanto, ha dicho, deberemos limitarnos á la acción fiscal que nos impone nuestra representación en las Cortes, añadiendo que la política económica fusionista no ha llenado el programa ofrecido y ni siquiera ha logrado que bajen los cambios.

Ha continuado diciendo el señor Cánovas que el país ha comenzado á hacer justicia á los conservadores, que fueron los primeros en enarbolar la bandera de las economías, haciéndolas en todos los ramos de la administración.

Ocupándose luego en la cuestión de Melilla, ha dicho que este asunto deberá examinarse bajo dos aspectos: el que ofrece el conflicto ocurrido en Melilla y el relativo á las negociaciones diplomáticas. Respecto del primero, ha manifestado que surgió el conflicto por el estado de barbarie de los rifeños, y por esta razón él creyó que debió castigarse por nuestro ejército á las kabilas y después proceder diplomáticamente.

Acerca de las negociaciones diplomáticas, ha afirmado que nadie podía haber hecho más ni mejor que lo que había hecho el general Martínez de Campos.

Ha insistido luego el señor Cánovas en las opiniones que defendió siempre sobre la política de Marruecos, condenando todo intento de conquista y aconsejando una política de atracción y amistad; pero añadiendo que ésta no puede realizarse sin antes imponerse y atemorizar á las kabilas bárbaras.

Respecto de los tratados de comercio, ha dicho que el gobierno había cometido una verdadera transgresión constitucional y atentado contra la prerogativa de las Cortes. Nuestra misión consistió, ha dicho, en impedir el libre cambio, aunque ya los libre cambistas están derrotados por el país, que simpatiza con nuestros ideales y nuestra bandera en pro siempre del fomento y desarrollo de la producción nacional, procurando comprar menos al extranjero y venderle más.

Ha dicho, además, el señor Cánovas que la miseria del país no puede remediarse dando preferencia á los productos extranjeros, añadiendo que entiende que en la cuestión de los tratados debe exigirse la reciprocidad. Ha declarado el señor Cánovas que los conservadores no pedirán á los gobiernos fusionistas que hagan una cosa contraria, que ellos no harían, diciendo que personalmente no ambiciona el poder, pero que mientras le sigan los hombres del partido conservador cumplirá sus deberes de jefe de partido si la Corona le llamara á los consejos, y ha terminado diciendo que no es forzoso que haya solo dos partidos, porque siempre estarán al lado de la monarquía todos los partidos monárquicos.

Lo de Melilla.

Desembarque del general Martínez Campos.

Málaga 5.—Ha sido señalado el crucero *Alfonso XII*, que procedente de Melilla conduce á la Península al general Martínez Campos.

El telegrama expedido á la salida, dice que se embarcó el general ayer tarde á las seis, haciéndole los honores de á bordo el almirante Sánchez Ocaña. La despedida fué puramente particular, sin aparato de fuerzas.

Un falso rumor hizo creer que habían llegado á Málaga dos anarquistas de Bar-

celona dispuestos á repetir el atentado de la Granvía.

Por si el rumor tenia fundamento, las autoridades adoptan eficaces medidas de prudencia.

Bastantes guardias vestidos de paisano están mezclados con la multitud que se ha agigado en el muelle, y espían los menores movimientos de los individuos que les parecen sospechosos.

La animación no corresponde al gantío reunido.

A las 12:40 tarde.—Acaba de desembarcar el general Martínez Campos.

Al atracar, se han disparado en tierra salvas de artillería, y han repicado las campanas, mientras las músicas tocaban la marcha real.

En el muelle estaban con las autoridades, siete generales.

El ejército ha hecho los honores de capitán general á D. Arsenio Martínez Campos; que subió al coche preparado, en compañía del obispo de la diócesis, del gobernador civil y del alcalde de Málaga.

Detrás, y en otros coches, iban los demás generales.

El cortejo se ha dirigido, primero, al Gobierno civil, y tras de un ligero descanso, ha ido el general á la catedral, donde el cabildo ha cantado el *Te Deum*.

Erá muy numerosa la policía secreta que escoltaba al general, y que tenia vigilada estrechamente toda la carrera.

El vapor «Sevilla».

Dése como cosa cierta que el general Martínez Campos regresará á Melilla á fines de Julio, con objeto de avistarse con el sultán que visitará las tribus de Alcaía.

Para esa fecha deja también el general la demarcación de los límites que pretenden dirigir, con el establecimiento definitivo de la zona neutral.

Viene finalmente de Melilla el vapor correo *Sevilla* que se creía perdido á causa del retraso.

El vapor ha batallado duramente contra el temporal, que ha resistido bien.

LA LLUVIA EN LAS BARBADAS.

La constitución particular del suelo en estas islas produce como consecuencia un extraño régimen hidrográfico muy original; pues cayendo allí por término medio 1^m.80 de lluvia anual, no hay ningún río, ni grande ni chico, ni aun arroyuelos. La roca que forma el suelo es sumamente porosa, hasta tal punto, que el agua que cae en la superficie pasa á través de ella como por un cedazo; después se evacua

por canales subterráneos, que ordinariamente tienen su punto de emergencia con la masa porosa debajo del nivel del mar.

En ciertos puntos, como en Bridgetown Harbour sale del fondo del mar una corriente de agua dulce, procedente de uno de estos canales, pero con tal violencia, que puede llenarse rápidamente un vaso de esta agua en el punto en que llega á la superficie del mar.

Esta extraña particularidad en la constitución, hace que esta isla sea inhabitable. Por la falta de agua, probablemente, debieron salir de allí los caribes, que han dejado huellas irrecusables de su paso, como lo demuestran algunos restos de viviendas anteriores á la ocupación inglesa. Pero hoy ha intervenido la ciencia para hacer perfectamente habitable una región que no lo era hace mucho tiempo.

Se han hecho zanjas en un punto conveniente que se ha elegido para cortar estos canales subterráneos, y se han construido depósitos, donde por sí misma se acumula el agua abundante y saludable, puesto que está filtrada.

CANTARES.

Quiero verte enterradita, llorar en tu sepultura, antes que sea otro hombre el dueño de tu hermosura.

Nace el amor en el alma, su cuna es el corazón, el cariño son sus padres, su alimento la ilusión.

Asomado á mi ventana el aire daba en mis penas, y el aire se las llevaba para que aire se volvieran.

El día que te casaste firme al pie de tu balcón á llorar; hora tras hora, la muerte de una ilusión.

Enrique Sanchez.

Instrucción pública.

Principales acuerdos tomados por la Junta provincial en sesión de 17 de Marzo último.

Ordenar á D.^a Dolores Mach, maestra de San Andrés del Terri, que manifieste los motivos por los cuales no estaba al frente de su escuela el día 28 de octubre próximo pasado al girarse la visita ordinaria de Inspección; así como por qué causa con frecuencia deja abandonada la escuela de su cargo sin la debida licencia.

Prevenir al Alcalde de Ciurana que presente á la Junta una certificación igual á la que, según manifiesta en su oficio de 11 del corriente, remitió á esta Superioridad.

Entregar á D.^a Maria Civil y Preciados el título de maestra de primera enseñanza superior.

Remitir al señor Rector la instancia del Maestro de Fornells de la Selva, D. José Jorges, en la que solicita autorización para desempeñar la Secretaría del Ayunta-

miento, informándola en sentido desfavorable por contener el Municipio más de 700 almas.

Devolver al Excmo. señor Rector de este Distrito universitario el título administrativo de la Maestra electa para la escuela incompleta de ambos sexos de Parlabá D.^a Maria Bosch en vista de la renuncia presentada por la interesada.

Trasladar á la viuda del ex Maestro de Perelada señor Vilar, la Orden de la Junta Central de derechos pasivos, á fin de que presente los documentos que interesa dicha Superioridad.

Remitir al señor Rector la renuncia de la maestra pública de La Sella D.^a Maria de la Estrella Noguera Taberner, informándola de acuerdo con la Junta local de primera enseñanza respectiva y transcribir el acuerdo de la Junta local de primera enseñanza de San Cristóbal de Baget referente á la escuela pública de niñas.

La Junta quedó enterada: De la Comunicación de la Alcaldía de Alp participando haber sido nombrado don Buenaventura Palau para liquidar con la Caja de enseñanza los sobrantes de dicho Municipio.

Del cese de la Maestra de San Pedro de Osoñ señorita Zugasti.

De que las escuelas de Celrá han vuelto á funcionar por haber desaparecido la enfermedad que motivó su cierre.

De la comunicación de la Alcaldía de Capech participando que la Maestra interina se ha presentado á tomar posesión.

LAS UNIVERSIDADES.

Según una obra recientemente publicada, existen en todo el Globo 147 universidades, la mayor de las cuales es la de París, á la que concurren durante el último curso 9.215 alumnos. Sigúele en importancia la de Viena con 6.220, y asisten á la de Berlín 5.527 estudiantes con 335 profesores.

Francia cuenta un asistente á las aulas universitarias por cada 865 habitantes. España uno por cada 1.065, Bélgica uno por cada 1.406, Dinamarca uno por cada 1.600, Suiza uno por cada 1.700, Alemania uno por cada 1.802, Suecia uno por cada 1.860, Noruega uno por cada 1.950 é Inglaterra uno por cada 2.150.

La Universidad más pequeña que se conoce existe en Sierra Leona (Africa) concurrendo á ella 12 alumnos y cinco profesores. En los Estados Unidos hay un número considerable de pequeñas universidades, siendo la menor de ellas la de Washington (Colombia.) Fue fundada en 1889 y concurren á ella sólo 33 estudiantes con 16 profesores, pero posee una biblioteca de 20.000 volúmenes.

En Vermont, el menor de los Estados Unidos, hay otra que cuenta con 13 profesores y 56 alumnos y existen otras tres ó cuatro en aquella nación con menos de 100 alumnos. En Europa la Universidad más insignificante es la de Rostock (Ale-

mania) á la que concurren 360 estudiantes y 40 profesores, poseyendo, sin embargo, una biblioteca con 140.000 volúmenes, un observatorio y un campo experimental para la agricultura.

Asamblea progresista.

Madrid 5.—Esta tarde la asamblea del partido republicano progresista se ha constituido, empezando por aprobar la reglamentación de los debates.

El tema de la unión ibérica, explotado principalmente por los amigos del Sr. Salmerón, ha fracasado en la asamblea zorrillista, rechazándose la proposición que iniciaba este desideratum entre los que requieren la propaganda del partido.

La asamblea ha proclamado como doctrina y bandera del partido republicano progresista los manifiestos escritos desde la emigración por el Sr. Ruiz Zorrilla.

A pesar de esta unanimidad aparente, no ha tardado en presentarse las disensiones que ya se sabían.

Don Serafín Asensio Vega, como militar y como revolucionario probado, ha defendido la práctica revolucionaria, como lo primordial del partido, tendiendo á que así lo afirmara la asamblea, con el principio del retraimiento sistemático en los procedimientos electorales.

Esta tendencia, sostenida por algunos otros delegados, parece prosperar en buena parte de la asamblea.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
San Vicente Ferrer, cf. y Sta. Irene vg.
EFEMÉRIDE.
1793.—Muere Dantón.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia del Seminario Tridentino.

TELÉGRAMAS.

Madrid 3.—Las modificaciones que en principio ha resuelto introducir el Gobierno á los proyectos de leyes excepcionales contra los anarquistas, me consta que han surgido de las observaciones del ministro de Fomento.

El Sr. Groizard ha hecho importantes objeciones al texto presentado por su colega de Gracia y Justicia, y ha convocado al Consejo.

Málaga 4.—A las siete y media de esta mañana ha partido para Madrid el general Martínez de Campos. En los alrededores de la estación y en el andén había un inmenso público.

Acudió á despedirle todo el elemento oficial, generales que se encuentran en Málaga, el Ilmo. señor Obispo, el Cabildo, las Corporaciones, el Ayuntamiento, la Diputación provincial, el presidente de la Audiencia, los magistrados, la Cámara de Comercio, la Junta del puerto y representaciones de los partidos liberal y conservador é ininidad de personas de prestigio de la capital.

Ha hecho los honores de ordenanza una compañía con bandera y música. El general Martínez de Campos está muy satisfecho de la acogida que se le ha tributado en Málaga y se ha despedido afectuosamente de cuantas personas invadían el andén.

Al partir el tren fué despedido con una salva de aplausos y con la marcha real. Le acompaña el general Chinchilla que va á Sevilla.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

el cuello y con voz que presagiaba tempestad preguntó:

—¿Qué nó, han dicho ustedes? ¿Dicen ustedes nó?

—Cálmate, mujer—exclamó el tío Fariniño calculando que si obligaba á pagar el destroz á los recién llegados se enfadarían y se irían á otra posada—cálmate, y no perderás un ochavo, que *eu, estóu* aquí, y es sabido que donde está el tío Fariniño, está el tío Fariniño.

Con esto restablecióse la paz, pero no el silencio, pues el posadero preguntó al señor Juan que le traía á Madrid, y la señora Rosa contestó al mismo tiempo que su marido que casaban á su hija, allí presente, con Francisco, un guapo joven, también presente, y que habían venido de Torrelodones, en compañía de la madre de Francisco, también presente, para comprar algunas cositas que hacían falta, sin reparar en gastos, porque, á Dios gracias, lo mismo ellos que ella, ó sea la consuegra, podían tirar una ouza. Como chirlaban no hubo en la posada quien no se enterara de quiénes eran y á qué venían.

En cambio Juan Alcarreño no lograba en-

terarse del paradero de la credencial. Bajaba al patio para interrogar, subía á su cuarto de donde le echaba al poco rato la impaciencia; y en bajar y subir y en plantones delante de la puerta mirando á la calle por si veía á algunos de aquellos porteros de levita galoneada, se pasó la tarde y llegó la noche. El tío Fariniño mostrábase escamado sospechando si el lugareño le engañaba, sospechas que aumentaron cuando llegó la hora de cerrar la posada. Todos dormían en ella, y el gallego, después de emplear una hora en registrar las dependencias de su casa y en especial la cuadra, se acostó murmurando:

—Paréceme que no comerá muchos callos en mi *pousada*, porque la credencial no viene.

terarse del paradero de la credencial. Bajaba al patio para interrogar, subía á su cuarto de donde le echaba al poco rato la impaciencia; y en bajar y subir y en plantones delante de la puerta mirando á la calle por si veía á algunos de aquellos porteros de levita galoneada, se pasó la tarde y llegó la noche. El tío Fariniño mostrábase escamado sospechando si el lugareño le engañaba, sospechas que aumentaron cuando llegó la hora de cerrar la posada. Todos dormían en ella, y el gallego, después de emplear una hora en registrar las dependencias de su casa y en especial la cuadra, se acostó murmurando:

—Paréceme que no comerá muchos callos en mi *pousada*, porque la credencial no viene.

vió á quedar todo como antes; la cabeza de la joven inclinada y el brazo moviéndose; pero á los pocos segundos cesó el trabajo, llévose una mano á la cara y Alcarreño comprendió que lloraba. La estuvo contemplando hasta que el reloj dió las tres, á cuyo sonido la sombra se movió, levantóse, cogió la luz y la buhardilla quedó á oscuras.

Juan no se atrevió á volver á la cama porque sabía que no podría dormir, y pensó en el ministro, que le había engañado y en la credencial que no venía; y aunque era hombre pacífico y sufrido, se indignó y tradujo su indignación en una fuerte patada, espantándose de su obra, porque como el pavimento era de madera y no muy sólida la casa, pareció que habían disparado un cañonazo y que el mesón se venía abajo.

—¡Petra! ¡Petra!—dijo una voz.—¿Has oído?

—Sí.
—¿Serán ladrones!
—Ha cesado el ruido. ¡Rosa!
—¡Juanilla! ¡Juanilla!
—Ay, madre; me muero de miedo.
—¿Dónde has metido el dinero, Petra?

Servicios de la Compañía



Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puertos en la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que regirán y encaminarán a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Córnuca: D. E. de Guarda.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOURGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

A la mayor brevedad saldrá del puerto de Barcelona

UN GRAN VAPOR

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes camarotes bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.

LA SEÑORITA
Doña Luisa Navarro y Ribas
Falleció el día 21 de Febrero último a la edad de 21 años.
D. G. G.
Sus afligidos padres, hermano, hermanas, hermana política, tíos, tías, primos, primas y demás parientes, recuerdan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida; les ruegan la tengan presente en sus oraciones y les suplican se sirvan asistir a los funerales que, para descanso eterno de su alma, se celebrarán en la Parroquial Iglesia de Santa Susana del Mercadal, mañana a las 9 de la misma.
La misa del perdón a las 11.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

Pastillas Nielk

Eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera Inflamación de la Garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas o escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen a bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad, exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. Formiguera y C.ª
Se encuentra en todas las farmacias.



Vigor del Cabello

del Dr. AYER

Restaura el Color

Y HACE CRECER

ABUNDANTEMENTE EL CABELLO.

Cura los humores acompañados de comezón; conserva fresco, húmedo y sano el cráneo, impidiendo la formación de la caspa. El Vigor del Cabello del Dr. Ayer es un artículo elegante del tocador, el favorito de las señoras y los caballeros. Comunica al cabello, barba y bigotes la suavidad de la seda y una delicada y permanente fragancia.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

LA FAMILIA

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes grabados de modas y cuadros los más notables de la pintura moderna, copia de las obras maestras del arte antiguo y, por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para el pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

tomática una mano, mientras la cabeza permanecía inclinada fija la mirada en la tarea.

—Es ella—pensó Juan.—Pobre joven!

Alcarreño olvidó su propia situación para compadecer a aquella muchacha que robaba horas al descanso para coser, lo que acaso significaba la necesidad de proporcionarse pronto algunos recursos, de cobrar el precio de aquel trabajo para dar algo a cuenta en la tienda, donde rehusaban seguir vendiendo al fiado.

—¡Quién sabe! ¡Quién sabe! ¡Pobre joven! murmuraba Juan.

Resonaron fuertes aldabonazos en la calle. La sombra se levantó al oírlos, se agitó y desapareció llevándose la luz para aparecer al poco rato acompañada de otra. La joven volvió a sentarse; la otra sombra se proyectó de perfil mirando a la muchacha. Por sus gestos comprendió Alcarreño que le hablaba y por ciertos balanceos, que los pies de aquél sujeto no estaban muy firmes, sin duda porque la cabeza tendría perdido el equilibrio. Por último, la sombra del hombre se alejó y la de la muchacha se movió imperceptiblemente, como si estuviese mirando a hurtadillas. Vol-

CAPITULO IX.

Viene.

Juan Alcarreño no lograba dormir, a pesar de que el cuerpo no había descansado de las fatigas de la noche anterior; pero la imaginación estaba muy despierta y negros los espacios que recorría. El ministro había prometido, y la promesa no se había cumplido.

Oyó la campana del reloj de una iglesia dar muchas veces la hora. A las dos se levantó y comenzó a pasear por el cuarto, abriendo luego la ventana para saber si estaba nublado o sereno, a pesar de que le importaba muy poco. En la de la buhardilla de enfrente había luz, que proyectaba una sombra sobre las blancas cortinas que cubrían los vidrios. De aquella sombra se movía con regularidad au-

Pero la que no cesó de alborotar, fue la vendedora reclamando que pagaran la tortilla.

—Páguela quien la hizo—dijo el mesonero.

—El señor fue—gritó la vendedora señalando al hombre alto y huesoso.

—Yo fui, pero usted, que me pisó, tiene la culpa, tío Fariniño.

—Quién la tiene es la mujer de usted, la señora Rosa, pues porque no se cayera perdi el equilibrio.

—Yo no tengo la culpa, sino la silla, que se escurrió al poner en ella los pies.

—Todo lo que ustedes dicen será muy cierto—replicó la vendedora—pero como ahora resulta que la silla es la culpable y la silla no paga, sepamos quien me abona lo perdido, si la que le hizo perder el equilibrio, el que dió el pisotón o el que lo recibió.

—¡Yo no!—gritaron a un tiempo la señora Rosa, el señor Juan, que así se llamaba su marido, y el gallego.

Al oír esto la vendedora dejó la cesta en el suelo; apoyó en las caderas los cerrados puños, balanceó el cuerpo de derecha a izquierda, y luego, manteniéndose inmóvil, alargó